

E. y S. de la Plaza de la Iglesia se suprimieran los soportales que debían llevar ambas manzanas, contra lo que estaba proyectado y, lo que es más, APROBADO YA por la superioridad, sin otra razón que la de que «obligando á los propietarios á construir soportales desmerecerían de estimación los solares por el mayor gasto de construcción y la pérdida de una parte del terreno?» (j. . . . !)

Y hace un año, cuando su protegida sociedad electricista trató de amarrar al Ayuntamiento por diez años, y atarlo de pies y manos con un contrato de suministro de luz eléctrica para la Avenida, el Boulevard, y dos calles mas, comparable solamente con aquel otro contrato que otra empresa idéntica logró llevar á cabo para la explotación del gas ¿qué labores tuvo *La Voz* para defender los intereses generales del vecindario?

Pues ¿y qué diremos de la explotación de las diversiones y los festejos públicos? ¡Qué hemos de decir, aquí, donde aquel amigo de los *actuales amigos* del diario coalicionista, dirigió al periódico de Bilbao *El Basco* aquella carta en que la sociedad Arana y Compañía aparecía protegida por los compañeros que tenía en la Corporación municipal, para la explotación de las diversiones públicas, haciendo que á las horas en que tenían lugar los espectáculos de la Plaza de Toros, no hubiera ninguno otro gratuito, de los muchos que se celebraban en aquella época en que nuestro Ayuntamiento, gastando menos de lo que hoy gasta, proporcionaba al vecindario diversiones que hoy no existen porque se han monopolizado haciendo costosísimas?

¿Cuando tuvo *La Voz* palabras para censurar esa explotación? ¿Y cómo, no habiéndolas tenido en esa ni en otras ocasiones análogas, se atreve á aparentar ahora un celo que nunca ha sentido, ó cuando menos, no ha sabido demostrar que lo sintiera?

¿Qué defensa hizo *La Voz* de los intereses públicos, una vez más amenazados, cuando el año pasado los señores Arana y Compañía, de acuerdo con algunos amigos concejales, trataron de construir un edificio para espectáculos públicos en los jardines de Alderdi-Eder, con grave perjuicio y molestia de una porción de propietarios y vecinos á los cuales hubiera quitado vistas y regalado en cambio molestias sin cuenta? Entonces los mismos propietarios y vecinos tuvieron que defendérse como pudieron de la calamidad que se les venía encima, sin que el diario coalicionista tuviera una sola palabra de las muchas que en estos días derrocha en odio á la Cámara de Comercio y á los señores Mercader para salir á la defensa de los intereses públicos que pudieron defender, conjurándose el peligro que amenazaba, gracias á que entre los perjudicados figuraban algunos adeptos á la coalición liberal, que es aquí la dueña y señora de los destinos de la ciudad, la soberana con menguada soberanía, de los derechos y de los intereses del pueblo; la sola agrupación cuyos hombres se creen los únicos inteligentes, instruidos, poseedores de todas las virtudes y de la prerrogativa exclusiva del mando; la sola entidad, en fin, que sentada en un trono de soberbia, se cree con derecho á blandir el látigo contra todos los que no la rinden pleito homenaje, no reconociendo á su vez mas autoridad que la del propio interés en el orden económico y el tupé de Sagasta en el orden político.

Y esa agrupación y su órgano en la prensa son los que se atreven á invocar los intereses generales y el bien público? ¡Que contradicción! ¡Que sarcasmo!

Debemos hacer constar que *El Semanario de Figueras* rechaza resueltamente la especie de que se vaya con don Carlos.

Ha hecho también terminantes declaraciones en punto á su ortodoxia, con ocasión del grave percance que recientemente ha sufrido.

Suum cuique.

Revista extranjera.

Asunto grave

El periódico francés *Le Matin* se hace eco de un artículo publicado por la re-

vista inglesa *Fortnightly Review*, llamado á producir gran emoción al otro lado de la Mancha y especialmente en España.

Bajo el título «*Exchange for Gibraltar*» el autor del escrito á que se alude, que es un oficial de la marina inglesa, sostiene que el acaparamiento del Mediterráneo, á que la Gran Bretaña aspira mediante la ocupación de Gibraltar, Malta, Chipre y Egipto, es un error estratégico para tiempo de guerra y aun un peligro constante para el reino británico. Se funda en que, inmovilizada la escuadra en ese mar interior, deja al descubierto la seguridad del territorio inglés en otras costas, como también la del imperio de las Indias á cuya defensa no podría acudirse á tiempo en el caso de que fuese cortada la ruta del Mediterráneo.

En su consecuencia —y aquí está lo grave del caso—el oficial inglés á que se alude propone el abandono de Gibraltar y su permuto por el puerto de las Palmas, como verdadera llave de todo el Océano Atlántico.

Dice de Gibraltar que no está á la altura de las fortalezas modernas, ni sirve para nada y que en cambio su posesión por Inglaterra es una ignominia para España, que gustosamente recompensaría aquel territorio á costa de cualquier sacrificio.

«Devolvámolo á España», dice, cuyo corazón se indigna al ver la planta del extranjero en el suelo sagrado de la patria, y en cambio de este sacrificio poco costoso, pidámosle que nos ceda ese grupito de islas perdido en el Océano y del que no necesita para nada.»

«El puerto de las Palmas, añade textualmente, las facilidades que presenta, y la zona que envuelve, le hacen, sin exageración alguna, más importante para Inglaterra que diez Gibraltares reunidos. Convenientemente fortificado es inexpugnable y puede contener una guarnición de 100.000 hombres. Al amparo de las islas adyacentes, las tropas que allí se concentrasen, podrían, pasando por el Cap, llegar á las Indias diez días antes que si salieran de la metrópoli.»

El articulista habla también de la conveniencia de conseguir de Francia sus posesiones del Madagascar y aun de obtener de los Estados Unidos alguna ventaja para ponerse á cubierto de las eventualidades que pudieran surgir con motivo de la cuestión de Oriente. Pero todo esto á los españoles nos importa poco y solo nos hace ver, cuán grande y sin medida es y se muestra la rapacidad inglesa.

Lo que á los españoles debe preocuparnos son los proyectos de Inglaterra ó de quienes puede presumirse que llevan su voz, en orden á nuestras posesiones. Eso es lo importante, porque si constituye una verdadera ignominia para la patria que los ingleses ocupen Gibraltar, todavía sería incomparablemente más vergonzoso que abandonándolo porque no les sirve para nada se les dieran las islas Canarias que en compensación ceviden en ese proyecto.

Damos la voz de alarma al país y al gobierno y excitamos á uno y otro á que vean por la integridad y el decoro de España, procurando utilizar mejor y apreciar en lo que valen, esos puntos cuyas ventajas, por nosotros desconocidas, nos muestra y enseña el extranjero.

Información política

La crisis.

Es el asunto del día y apenas preocupa ningún otro. El ministerio de *altura* que amenazaba ruina casi desde su constitución, se viene al suelo en su parte mas alta y empinorotada.

Los planes de Gracia y Justicia, los de Gobernación y los de Guerra, no hay modo de que pasen adelante y los de Hacienda, según parece, tampoco serán mas afortunados. De aquí la precisión en que se ven los encargados de esos departamentos de abandonar sus carteras, á excepción del Sr. Gamazo, cuya caída tendría que coincidir con la del gobierno, ya que este debe hacer cuestión de Gabinete la nivelación de los presupuestos y su vigor para el 1.º de Julio, compromiso único que contrajo al aceptar el poder y que no puede dejar incumplido si conserva un átomo de decoro, rara especie, en los gobiernos que ahora se estilan.

Hay quienes suponen que la crisis se limitará tan solo al departamento del Sr. Montero Ríos y aun se dice que su salida mas que á motivos políticos obedece á causas de orden particular y de carácter delicado.

Sea de ello lo que quiera, y aún es pronto para segurarlo, el ministro de Gracia y Justicia ha dimitido y antes de mucho veremos si le imitan otros compañeros, siendo aventurado todavía el adelantar los nombres de los que han de sustituir á los caídos, si bien puede asegurarse que no iremos ganando en el cambio; porque está visto que todos son peores.

Más papeles mojados

Continúa el jóven Zubizarreta su ingrata labor de presentar papeles mojados al Congreso para que se los lleve á la comisión de actas.

Los últimos que ha entregado son, una certificación de Correos haciendo constar que la del acta parcial de Zaldívar que fué a Madrid fué depositada á las siete de la noche y otro documento en el que *ase dice* que D. Juan Clemente, comisionado para recoger las certificaciones parciales de Amézqueta, Cegama y Zaldívar, dijo que se lo había perdido la última por la precipitación del viaje.

Con el primero de dichos papeles quiere hacer ver D. Eusebio que la certificación que se envió a Madrid se puso en el correo una hora antes de que se extendiera la que se entregó al Sr. Nocedal. ¿De veras? ¡Pues no se dieron poca prisa para manejar el ácido y el raspador, cuyas huellas vió tan en claro el perito calígrafo Sr. Cordero! ¿Y porque no averigua D. Eusebio la hora en que fué puesto en el correo el pliego que fué á Azpeitia, y que también resultó raspado y sobre-raspado?

En cuanto al segundo documento, nada prueba, puesto que ni se da á conocer su clase, ni se demuestra su contenido mas que con un *ase dice*. Tan solo es de admirar la frescura del Sr. Zubizarreta para atreverse á presentar esos *papelitos*.

El joven diputado quiso también contestar en pleno Congreso (gracias por la deferencia) á una alusión que según dà á entender le hemos hecho nosotros y de la que dió cuenta en las siguientes palabras:

«He leído en el valiente semanario *El Cántabro*, que se publica en Tolosa, que un periódico defensor de los intereses nocedalinianos en la provincia dice que al presentar yo los documentos sobre el acta de Zaldívar, he pedido la anulación de esta acta y he hecho cargos al candidato que aparece triunfante.»

Pues si el pollo cubano ha leído eso en *El Cántabro*, tenga entendido que su «valiente semanario» le ha engañado como á un chino.

Nosotros no hemos dicho jamás que don Eusebio haya pedido la anulación del acta de Zaldívar, ni haya hecho cargos al candidato triunfante. Nos hemos limitado á dar cuenta de los fulgurantes *documentos* que va presentando su señoría y á poner en el lugar que le corresponde la frase de «candidato nocedalino» con que ha tenido repetidamente el mal gusto de calificar al legítimo diputado por Azpeitia.

Y ninguna de estas dos cosas ha tenido tiempo *El Cántabro* de contárselas á su señoría, porque son posteriores al domingo último; y ni «ún es posible que las cuentas, porque, sépalo D. Eusebio, *El Cántabro* ya no se publica, sino que se publicaba y ha desaparecido. Por lo meus en San Sebastián hace dos semanas que no somos visitados por el «valiente... semanario.»

¡Se va enterando D. Eusebio?

Otros asuntos

El Sr. Sagasta ha celebrado dos importantes conferencias con los Sres Cádiz y Cas. telar. De la primera resultó la promesa de apoyar los presupuestos si se suprimían de ellos las solicitadas autorizaciones; y del segundo solo ha resultado un misterio hasta impenetrable para quien no comprenda que don Práxedes y D. Emilio debieron limitarse á llorar á duo el fracaso de los posibleros.

—La última sesión del Congreso fué la más interesante de las celebradas hasta la fecha y de ella diremos algo en el número de mañana si disponemos de mas tiempo y espacio que en el presente.

Noticias.

Con motivo de las Témperas de la Santísima Trinidad, hoy y mañana obliga el precepto del ayuno y no se puede promiscuar.

Por la subsecretaría del ministerio de la Gobernación ha sido nombrado médico director interino del balneario de Insalud D. Arturo Daza.

Por la misma subsecretaría, se ha dejado sin efecto el nombramiento de médico director del establecimiento balneario de San Juan de Azcoitia hecho á favor de D. Juan Sáenz Pardo, nombrando en su lugar á D. Fernando de Ávila y Gainza.

La última cosecha de trigo ha sido en América del Norte 195.715.000, en América del sur 16.756.000, 475.797.000 en Europa, en las posesiones de África 11.972.100, en la parte del Asia civilizada 124.927 y en Australia 12.587.000 hectáreas.

España figura con 26.000.000, ocupando el sexto lugar de Europa. Tiene delante á Francia, Hungría, Alemania, Italia y Rusia.

Varias señoritas de la Coruña, llevadas de su celo religioso, están trabajando y recogiendo firmas á fin de conseguir que los establecimientos se cierren los domingos y días de guardar, á cuyo objeto se comprometen á no comprar en las casas que no acceden á su pretensión.

Añaden que para no perjudicar al comercio, dichas señoras cesarán de hacer sus encargos de géneros á París, Barcelona, Madrid y otros puntos, como lo están efectuando hasta ahora.

Según dicen de Pamplona, son numerosos los ayuntamientos de aquella provincia que participó la imposibilidad en que se ven de pagar las cuotas de contribuciones atrasadas que se les reclaman, porque, á pesar de sus deseos y gestiones, les es imposible recaudarlas de los contribuyentes, á causa de la grave crisis en que se hallan.

Y el día que todos los pueblos lleguen, y al paso que vamos llegarán y no tardando, á tan misero estado se concluirá para muchos la gana de vivir á costa del país.

Peregrinación á Lourdes

Como tenemos ya anunciado, el 18 del próximo mes de Junio saldrá de Hendaya, Dios mediante, la peregrinación al santuario de Nuestra Señora de Lourdes, que según parece va á ser este año muy numerosa.

Para los niños de 3 á 7 años se ha conseguido el 50 por ciento de rebaja de la tarifa ordinaria. He aquí los precios de los billetes que como siempre serán de ida y vuelta:

PARA PERSONAS MAYORES	
1.ª clase, francos	14
2.ª " "	9'50
3.ª " "	6'50

PARA NIÑOS

1.ª clase, francos	7
2.ª " "	4'75
3.ª " "	3'25

Los pedidos han de hacerse *precisamente* antes del dia 4 de Junio: dirigirse para ello á nuestro amigo y correligionario en Hendaya D. Luis Arizmendi.

En los almacenes generales de Castilla han entrado 200 fanegas de trigo, que se han pagado de 44'30 á 45 reales.

De centeno entraron 80 á 45'50.

La entrada en el Canal ha sido de 240 fanegas de trigo, pagándose de 44'25 á 45 reales las 54 libras.

Según dicen de Albaida, bajo la presidencia del arzobispo de Valencia se ha verificado una peregrinación á Agullent, en la que iban 4.000 personas, 160 estandartes y 80 músicas.

Se asegura que presentaba un aspecto sorprendente.

Varias señoritas y señoritas de Bilbao están gestionando que en los talleres de modistas de aquella villa las maestras instruyan en la Doctrina cristiana durante las horas de trabajo á sus oficiales, sin que por eso interrumpan las labores.

Ayer fondeó en Barcelona, procedente de Manila, el vapor-correo «San Ignacio.»

Se ha presentado al ministro de Fomento una proposición de una casa española para conservación y reparación de carreteras, por la que dicen que el Estado obtiene un promedio de economía anual de mas de ocho millones de pesetas.

Parce que el ministro y el gobierno han aceptado en principio dicha propuesta.

La Regente ha nombrado aposentador de su residencia en esta capital al correo don Daniel Rambla.

Por haberse ausentado ayer el gobernador civil de la provincia, se hizo cargo del despacho Don José Machimbarrena.

Hasta fines del próximo Julio se celebrarán en la Audiencia de Cádiz 46 juicios por jurados.

Las dietas de éstos y las de los testigos ascienden á 7.000 duros, y no existe ni una peseta para estas atenciones.

Dicen de Milán que el dia 22 el viento derribó una torre de 55 metros de altura que acababa de ser construida. La torre caída era una imitación de la célebre torre Filarete, destruida por un rayo el año 1542. La mole alcanzó á 4 niños, uno de los cuales murió y los otros tres quedaron gravemente heridos.

Leemos en un periódico de Huelva el siguiente sucedido, que no deja de tener gracia:

A un inglés que se pasaba las horas entre pescando en el río Tinto, donde, como se sabe, no hay peces, le dijo un individuo compasivo que le vió entregado á una tarea imposible:

—¡Inglés, en estas aguas no hay peces!

—¡Oh! ¡Mi ser lo mismo! Mi no pescar por interés de la pesca; yo tener dinero para comprarme; mi pescar solamente por la diversión.